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面對少子化的衝擊，台北市私校國中部招生名額不減反增，而像台中的私

校，⼀個學校報考⼈數甚⾄⾼達 5 千⼈，宛如小學版的「聯考」！學者李家

同提出警⽰，如果優勢家庭小孩都念私校，未來成為社會菁英後可能不知⺠

間疾苦，而其實私校和家⻑都說，面對 12 年國教還有 107 課綱，種種不確

定性下，選擇可以直升的私校是⼀個方式。 

 

清大榮譽教授李家同：「以前私立學校也是存在的，可是去的⼈並不多，可

是在這個 12 年國教開始了以後，我就預測⼀定會有這個現象，果真這個現

象就發生了，這個是非常不幸的⼀件事情！」 

 

學者李家同非常感慨，因為看到今年私立國中的報考盛況，他擔憂優勢家庭

的孩子都讀私校的話…。 

 

清大榮譽教授李家同：「這些有錢⼈的小孩子，他會的，⻑大以後，他對很

多弱勢的⼈是不會有什麼關心，因為他沒有接觸過他們，比如說，他不知道

有些小孩子可能還需要帶⼀點所謂營養午餐回去給他的奶奶吃。」 

 



 

害怕這些未來的社會菁英，會不會「不知⺠間疾苦」呢？今年私立國中招生

強強滾，台中的衛道中學、曉明和明道報考⼈數都⾼達 5 千⼈，宛如小學版

的聯考。 

 

記者王薏絜：「面對少子化的衝擊，台北市私立學校的國中部招生名額不減

反增，以台北市的延平中學為例，他們的錄取名額是 405 ⼈，今年來了

2025 ⼈報考，比前 2、3 年都還要來的多。」 

 

延平中學⾝為老字號私校，教務主任張漢鏞認為，家⻑會希望孩子來讀，除

了不錯的升學率、生活管教的考量，還有面對台灣充滿不確定性的考試制

度。 

 

延平中學教務主任張漢鏞：「12 年國教之後，到今年應該是(升大學)第⼀屆

了，然後再來面臨 107 課綱，包含它課程的設計，包含它從 110 年度開始

升大學的制度，是到現在還沒有確定，草案才出來，這麼多不穩定的狀況之

下，那私立學校他可能比較有彈性，可以去適應這種不同的升學方式。」 

 

12 年國教政策翻來改去，家⻑心驚驚，乾脆未雨綢繆，完全中學國中部可以

直升⾼中部，薇閣 500 多個名額，扣掉國小直升的 200 ⼈，還有 300 多⼈



 

可以透過考試來就讀，就出現 1500 ⼈來報名，復興實驗⾼中國中部 6 個班

直升，對外招收 40 多⼈就有 300 多⼈報名，再興⾼中今年對外招生 140

⼈，有 600 ⼈來搶，想要擠進私立國中窄⾨，家⻑考量不少。 

 

延平中學教務主任張漢鏞：「如果送到私校的家⻑都是滿關心他的孩子，⾄

少這些孩子在家庭教育的水平上差不多，所以在學習的環境，我這樣講是以

家庭背景和學校環境會比較接近⼀點點。」 

 

少子化更捨得花，望子成龍望女成鳳的心更是不變，私立國中在國三下學期

就提供銜接教材，教你⾼⼀課程，對未來考大學也有幫助，擠破頭到私校，

不只對 12 年國教的疑慮，還有大學考試制度。 

 

興德國小家⻑會副會⻑史耀雄：「繁星的名額增加，然後申請的名額也增

加，那這兩個繁星(看)在校成績，在校成績在私立學校是可以做⼀些安排

的，那在申請(入學)的條件裡，學生也是要參加過什麼社團啊，相關社團他

比較容易上。」 

 

現在講求多元入學，卻被質疑，是不是有錢才能打造出多元呢？ 

清大榮譽教授李家同：「很多弱勢的小孩子要他寫自傳，心裡是不大舒服



 

的，另⼀個小孩寫我去過維也納，我去過巴黎，那你總不能說你去過維也

納，你去過巴黎，我就懲罰你不讓你進來。」 

 

弱勢學生放棄甄試選擇指考，是因為他可能沒有錢交各校報名費，還有舟車

勞頓到各縣市學校面試的旅費，或是家裡經濟狀況無法讓他學可以展現的才

藝，但透過考試，可以讓弱勢家庭的孩子能在社會階層中有翻轉的機會，否

則富者越富，貧者越貧，並不是教育多元的初衷。

 


